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Herrn Oberbürgermeister 
Uwe Richrath  
Rathaus 
Friedrich-Ebert-Platz 1 
51373 Leverkusen 

Leverkusen, 22. November 2018 
jf/F.4-190 

Änderungsantrag: Änderungen zum Haushaltsjahr 2019 / Haushaltsbegleitbe-
schluss 

Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister, 

bitte setzen Sie folgenden Antrag auf die Tagesordnung der nächsten Sitzungen des Stadt-
rates: 

Die nachstehenden Änderungen werden am Haushaltsplanentwurf 2019 vorge-
nommen und folgende weitere Festlegungen werden getroffen: 

1. Die energetische Sanierung des Bürgerhaus Alkenrath (Finanzstelle 
65000170011159 / Finanzposition 783100) wird ins Jahr 2021 vorgezogen. 
 

2. Für die Instandsetzungsarbeiten und Umbauten an der KGS In der Wasser-
kuhl, der GGS Morsbroicher Straße und der KGS Gezelin-Schule wird zeitnah 
im 1. Quartal 2019 eine Vorlage seitens der Verwaltung erstellt. In der Vor-
lage werden die notwendigen Sanierungsarbeiten aufgelistet. Eine Kosten-
ermittlung wird beigefügt. Ebenso ist ein Umsetzungskonzept zu erarbeiten 
und den Ratsgremien zur Beratung vorzulegen.  
 

3. Die Umbauten der Realschule Am Stadtpark zur Ganztagsschule wurden im 
Rahmen des InHK Wiesdorf mit der Priorität B eingestuft. Im Rahmen der 
mittelfristigen Finanzplanung erfolgt bisher keine Mittelanmeldung. Es wird 
nun festgelegt, dass die Umsetzung der Maßnahme spätestens ab dem Jahr 
2022 erfolgt.  
 

4. 2018 wurden 100.000 Euro Vorbehaltsmittel für das Quartiersmanagement 
im Stadtteil Manfort bereitgestellt. Diese Mittel werden mit dem Haushalts-
jahr 2019 bis zum Vorliegen eines InHK Manfort verstetigt.  
 

5. Der Rat hat am 9.7.2018 beschlossen das Projekt Quartiershausmeister in 
allen Leverkusener Bezirken umzusetzen. Zur Unterstützung des Projektbe-
ginns werden 100.000 Euro im Haushaltsjahr 2019 bereitgestellt.  
 

6. Die am 23.1.2017 beantragte Überquerungshilfe für Fußgänger auf der 
Steinbücheler Straße in Höhe der St. Franziskus Kirche und des katholischen 
Kindergartens Steinbüchel wird unabhängig von der seit Februar 2017 lau-
fenden Kostenprüfung im 1. Halbjahr 2019 umgesetzt. Die dafür notwendi-
gen Haushaltsmittel sind im Rahmen des Haushalts 2019 bereitzustellen.  



 
 
 

 

 
7. Zur Unterstützung der freien Träger bei der Umsetzung ihrer Aufgaben in 

der Offenen Kinder- und Jugendarbeit werden die kommunalen Zuschüsse 
um 134.589,00 Euro erhöht.  
 

Begründung: 

Die Anstrengungen der Haushaltskonsolidierung zeigen ihre Wirkung. 2019 ist der zweite 
Haushaltsentwurf, der ohne ein Defizit aufgestellt wird. Darüber hinaus gibt es schon Zei-
chen, dass der Jahresabschluss 2018 besser ausfallen wird, als wir bei der Verabschie-
dung des Haushaltsentwurf 2018 erwartet haben.  

Diese Entwicklung ist erfreulich, so zeigt sie doch, dass unsere Anstrengungen Früchte 
tragen. In den ganzen Jahren war es immer Ziel der SPD-Fraktion Leverkusen Haushalts-
konsolidierung und eine weitere Entwicklung unserer Stadt in Einklang zu bringen.  

Diesen Ausgleich wollen wir auch 2019 und den weiteren Jahren schaffen. Die vorgestell-
ten Maßnahmen stellen für uns diesen Ausgleich dar. Es gilt jedoch an einigen Punkten 
solide Nachjustierungen zu treffen.  

Das Bürgerhaus Alkenrath ist ein wichtiger Treffpunkt für den Stadtteil, sowie Veranstal-
tungsraum für die gesamte Stadt. Der notwendige wird jedem offensichtlich der das Ge-
bäude betritt. Auf unbestimmte Zeit mit der Sanierung zu warten ist für uns daher keine 
Option. Die Sanierung muss daher mindestens ins Jahr 2021 vorgezogen werden.  

Die Schulentwicklung ist ein wichtiger Standortfaktor für unsere Stadt. Wir wollen daher 
Klarheit über die Sanierungsarbeiten an den Schlebuscher Grundschulen schaffen. Die 
notwendigen Sanierungsarbeiten müssen aufgelistet werden, eine Kostenschätzung muss 
erfolgen und auf dieser Grundlage ein Sanierungskonzept erarbeitet werden. Dieses ist 
den Ratsgremien abschließend zur Beratung und Entscheidung vorzulegen.  

Der Ganztag an einer Realschule ist eine neue spannende Schulform in Leverkusen. Die 
Realschule Am Stadtpark möchte sich auf diesen Weg begeben und wir wollen sie dabei 
unterstützen. Spätestens ab dem Jahr 2022 muss daher der Umbau beginnen.  

In Manfort hat sich mit dem GLIM-Prozess vieles entwickelt. Das Quartiersmanagement 
ist zu einem festen Bestandteil im Stadtteil geworden. Dieses gilt bis zum Vorliegen eines 
integrierten Handelskonzept Manfort weiter zu unterstützen. Ab 2019 sollen daher 
100.000 Euro zur Unterstützung der Quartiersarbeit eingestellt werden.  

Seit 2015 gibt es in Rheindorf einen Quartiershausmeister. Gefördert durch das Projekt 
„RHEINDORFerLEBEN“. An ihn kann man sich wenden, wenn es vor Ort Probleme, Müll, 
eine kaputte Straßenlaterne oder sonst etwas gibt. Entweder er hilft direkt, oder er weiß, 
wenn er ansprechen muss. Im Juli hat der Rat auf Antrag der SPD-Fraktion Leverkusen 
beschlossen das Projekt Quartiershausmeister in allen Leverkusener Bezirken umzuset-
zen. Zur Unterstützung des Projektbeginns sollen 100.000 Euro bereitgestellt werden um 
die freien Träger bei der Projektkonzeption zu unterstützen.  

Die Steinbücheler Str. ist eine stark befahrene Straße und stellt ein Hindernis für die im 
Umkreis wohnenden Bürgerinnen und Bürger dar. Sowohl die St. Franziskus Kirche und 
der Kath. Kindergarten Steinbüchel, als auch der bei Fußgängern beliebte Ophovener Wei-
her ziehen die Bürgerinnen und Bürger an, welche je nach Wohnort zwangsläufig die 



 
 
 

 

Steinbücheler Str. überqueren müssen. Aktuell gibt es dafür keinerlei Überquerungshilfe, 
welche ermöglicht trotz dem starken Verkehr von Pkws und Bussen die Straße sicher und 
ohne großen Zeitaufwand zu überqueren. Wir wollen, dass hier nun schnell Abhilfe ge-
schaffen wird und der Bau der Überquerungshilfe im ersten Halbjahr 2019 erfolgt.  

Die freien Träger der Offenen Kinder- und Jugendarbeit leisten gute Arbeit für die Kinder 
und Jugendlichen dieser Stadt. Die Personal- und Sachkostensteigerungen der letzten 
Jahre bei den freien Trägern wurden in den letzten Jahren nicht durch Steigerungen des 
kommunalen Zuschusses aufgefangen. Eine Anpassung ist damit zum zwingend erforder-
lich. Den Erläuterungen der freien Träger ist entsprechend zu folgen und der Haushalts-
ansatz um 134.589,00 Euro zu erhöhen.  

Mit freundlichen Grüßen 
 

 
                              
Peter Ippolito   Heike Bunde          Dirk Löb 
Fraktionsvorsitzender          Stellv. Fraktionsvorsitzende       Stellv. Fraktionsvorsitzender 
 
 
 
 

Milanie Hengst    Jörg Theis    
Finanzpolitische Sprecherin  Jugendpolitischer Sprecher 

 
 
 
 

Sven Tahiri     Ingrid Geisel  
Baupolitischer Sprecher   Kultur- & Schulpolitische Sprecherin 

 
 
 
 

Arne Altenburg    Oliver Ruß 
Sportpolitischer Sprecher   Personalpolitischer Sprecher 


